

Revista de Gandía

PERIÓDICO CONSAGRADO AL DIVINO CORAZÓN DE JESÚS
ORGANO OFICIAL DE LOS SINDICATOS AGRÍCOLAS DE LA REGIÓN

Año XIX

Precios de suscripción:
En Gandía, un año. . . 2 ptas.
Fuera de Gandía » . . . 2'50 »

Gandía 23 de Marzo de 1918

Dirección y Administración:
Calle Salelles, número 8.
GANDÍA

Núm. 929



D. O. M.

Todas las misas que se celebrarán el miércoles día 27 del corriente mes, en la Iglesia de las Escuelas Pías de esta ciudad, serán en sufragio del alma de

D. FRANCISCO PLAZONICH CANET

OFICIAL DE LA MARINA MERCANTE

que falleció durante la travesía de Norte-América a España el día 28 de Enero de 1917

R. I. P.

Sus afligidos padres, hermanas y demás familia suplican la asistencia, de lo que quedarán altamente agradecidos.

El Excmo. y Rvdmo. Sr. Arzobispo de Valencia ha concedido las indulgencias acostumbradas, a los que asistan a dichos actos

Solemnes Rogativas por la Paz

Católicos: Un esfuerzo más para obtener del Señor el término de las tremendas desgracias que nos afligen.

Acudid mañana, domingo de Ramos, al *Calvario solemníssimo* que a las *dos y media* de la tarde saldrá del Palacio del Santo Duque para la Ermita de Santa Ana, en donde habrá sermón por un elocuente orador sagrado.

Para los Congregantes Marianos de San Luis Gonzaga es obligatoria la asistencia, como acto de Reglamento que viene practicándose todos los años.

Se ruega encarecidamente a las demás Asociaciones quieran tomar parte en estas Rogativas en bien de la humanidad, y en especial, de nuestra Patria.

Las señoras podrán esperar el paso de la procesión frente a la Iglesia de los Padres Escolapios y agregarse después para ir a la Ermita.

LA REDENCION

Si la gratitud es propia de pechos nobles y bien nacidos y es grato recordar el beneficio recibido, la ocasión presente nos recuerda uno de los beneficios más grandes que ha hecho Dios a la humanidad, y por el cual es justo que le manifestemos toda la gratitud y amor de que es capaz nuestro corazón.

Recordémoslo también nosotros cuando lo recuerda con razón todo el mundo.

Estaba el género humano preso de iniquidades y pecados, que a manera de cadena le tenían sujeto y esclavo de Satán. Arrojado el hombre por su prevaricación del delicioso Edén en el cual Dios le había puesto, andaba errante por este destierro, para después de la mortal vida, ser adjudicado a una esclavitud y tormento sin fin: Dios le miró con lástima y movido de sola su bondad; quiso redimirle de su mísera esclavitud por medio de su Unigénito Hijo, librarle de sus futuros castigos, y devolverle el derecho perdido al reino de la felicidad eterna.

Para ejecutar esta redención superabundantemente y con todo rigor de justicia, envió Dios a su Hijo Unigénito al mundo a que se vistiese de nuestra carne y se hiciese nuestro hermano, para que, perteneciendo a nuestro género, pagase nuestras infinitas deudas.

Imposible era que nosotros pudiéramos satisfacer a Dios lo que le debíamos, porque el agravio se ha de juzgar por la vileza del ofensor y la grandeza del ofendido. Siendo, pues, nosotros rebeldes contra su ley, somos vilísimos; y siendo infinita la majestad de Dios, nuestras penas y muertes y cuanto teníamos no valía más ante Dios para satisfacer a su justicia que las de un vilísimo gusanillo.

Vino, pues, el Hijo de Dios, hizo hombre, acaudaló en su santísima vida cuantiosos, infinitos méritos, hace de sí mismo un holocausto en el Calvario y ofrece a Dios su Padre una víctima de infinito valor, un tesoro que excede infinitamente a la deuda, una ofrenda agradabilísima por la dignidad de su persona y el amor con que la ofrece. De tal modo, que no solo igua-

la la satisfacción a los agravios, sino que los excede infinitamente: como que donde abundó el delito, sobreamplió la gracia de Jesucristo para nuestra salud y gloria.

Teniendo, pues, por Redentor al Unigénito Hijo de Dios y Dios como El, la obra de la redención por El realizada es excelentísima, los bienes que nos ha traído son inestimables.

En la *creación* el hombre fué hecho a imagen de Dios; en la redención Dios se hizo a imagen del hombre. En aquella nos dió sus bienes, en esta tomó nuestros males. En aquella nos dió lo suyo, en esta se nos dió El mismo. Después de la creación recibí en mi carne la maldición de mi imbecilidad y la propensión al mal como vestido, propagándose en mi ser de modo que no podía despojarme de ella.

En la *redención* una bendición copiosa de la gracia cubrió mi cuerpo, compuso mis afectos y penetró en mi mente misma. Recibí al Hijo de Dios, que se hizo mi sapiencia instruyéndome mi ignorancia, mi justicia satisfaciéndome por mí, mi santificación dándome toda virtud, mi libertad sacándome de la esclavitud del demonio y de los vicios y errores, mi gloria elevándome a la dignidad altísima de Hijo de Dios.

Y todo esto no lo hizo con un solo acto de la voluntad, como cuando creó el mundo, sino a costa de grandes trabajos y padecimientos, y de una muerte cruel y afrentosísima. Podía ser, si quisiera, impasible, pero no señor, quiso ser pasible para padecer lo más duro y molesto y librarnos a nosotros de castigos merecidos; quiso ser mortal para hacernos inmortales, quiso ser pobre y humilde y enseñarnos un camino del cielo al alcance de todos, para que todos llegáramos a las riquezas y delicias de su gloria.

Qué bendiciones, pues, y qué acciones de gracias debemos a Jesucristo nuestro Redentor, cualquiera puede verlo. Con su redención nos libró de las cadenas de los pecados y malas pasiones, de la esclavitud en que Lucifer tenía a todos los pueblos idólatras, de los tormentos del averno a que nos hubiese él llevado. Por el bautismo se lava el alma del pecado original y

alcanza el derecho al cielo; por los sacramentos se nos da una gracia poderosa para vencer los enemigos y obstáculos que en nuestro camino encontramos y alcanzar mayores méritos. Y si al fin morimos, es para resucitar por Cristo y con Cristo a mejor vida y mayor gloria. Por El y con El somos hijos de Dios, herederos de su reino, amigos más cordiales que de familia, compañeros de su inmortal e indefectible felicidad.

Luego si no somos, si no queremos pasar por más bozales y duros que los negros de Guinea, debemos manifestar la mayor gratitud y amor a un Redentor a quien tanto debemos y de quien tanto esperamos,

La procesión del Viernes Santo

El culto externo es una necesidad impuesta por nuestra propia naturaleza y condición. Todas las cosas son criaturas de Dios, y entre el Criador y la criatura ha de haber siempre relación, y ésta se expresa espontáneamente en el hombre, por la dependencia, la adoración, el culto.

El hombre es naturalmente religioso, dijo Aristóteles: no hay, afirmaba Cicerón, gente tan bárbara y nación tan inculta que no sepa que hay un Dios a quien ha de adorar, aunque desconozca cual sea el verdadero.

Es muy digno de notar que el culto que todos los pueblos ofrecen a Dios es no sólo interno sino también externo; querer limitar el culto a la vida interior del alma, sin que esos sentimientos tengan la expansión sensible y externa que prescribe toda religión positiva, es un absurdo contra el que clama no sólo el común sentir de los pueblos, sino hasta nuestra propia naturaleza compuesta de alma y cuerpo. El templo, el sacerdote, el altar, el sacrificio, todo esto en diversas formas lo encontramos en todos los siglos y en todos los pueblos, como medios externos de manifestar el homenaje de adoración que el hombre debe a su Criador.

Nuestra religión, única verdadera, tiene múltiples y variadas manifestaciones del culto interno para con Dios, entre las cuales quiero llamar la atención de mis lectores sobre las procesiones que celebramos durante la semana mayor o santa; estas procesiones, y sobre todo la del viernes santo, es una reproducción de aquella dolorosa carrera de nuestro divino Redentor, desde el pretorio de Pilatos hasta la cumbre del monte calvario: es un verdadero *via-crucis* reproducido por la Iglesia para conmover los corazones cristianos, y para que el recuerdo de la Pasión despierte en ellos afectos de amor a Jesucristo, que habiendo amado a los suyos, los amó hasta el fin, no ya hasta el fin de su vida mortal, sino hasta la última expresión de amor, como expone el angélico Doctor.

Ahora bien: dos clases de personas acompañaban al Salvador en su cruentísimo *via-crucis*; la muchedumbre de aquellos que habían perdido cayese sobre sí y sobre sus hijos la sangre del Justo; los tímidos discípulos que le seguían de lejos, y las piadosas mujeres de la ciudad de Jerusalén, que profundamente conmovidas, dieron ocasión al Salvador para que les dirigiera aquellas memorables palabras: no lloréis mi suerte; llorad, sí, por vosotras y por vuestros hijos.

¿A cuál de estas dos clases o categorías pertenecen los cristianos que asisten a la procesión del viernes santo? Seguramente no esperaban mis lectores esta pregunta; y sin embargo, seguro estoy de que han tenido que detenerse, para poder contestar con sinceridad, allá en el secreto de su conciencia.

Yo no intento herir los sentimientos cristianos de cuantos asisten a las procesiones; pero sí que pretendo llevar al ánimo de todos la necesidad de obrar conforme al fin altísimo que la religión se propone al conmemorar, mediante esa manifestación del culto católico, la Pasión de Jesucristo nuestro Redentor.

Si que he de afirmar que ni siquiera hemos de imitar a los tímidos discípulos que seguían a Jesús desde lejos. Ellos no habían recibido el

Espíritu Santo, ni por consiguiente el don de fortaleza que nosotros recibimos en el sacramento de la confirmación: más bien hemos de llorar como las piadosas mujeres, sin olvidar la soberana instrucción del Salvador.

Si que diré que no es conforme a la piedad cristiana pasar, como si fueran días de Carnaval, los días de la Semana Santa dedicada por la Iglesia a la conmemoración de tan augustos misterios y convertir ese doloroso *via-crucis* en fiestas de regocijos y mundanas distracciones, y que, por ejemplo, el hábito que visten los nazarenos en la procesión del viernes santo, es hábito de penitencia y nos debe recordar las voluntarias y públicas penitencias que se imponían nuestros antepasados para merecer el perdón de sus pecados.

En resumen: la procesión del viernes santo es manifestación del culto debido a Dios, de fe, de piedad; y los que a ella asisten deben identificarse, en cuanto es posible, con los sentimientos de nuestro Divino Redentor.

Cuestiones Sociales

NON RAPINAM ARBITRATUS EST.....

Ronco y quebrado retumba a lo lejos, el quejido de la tormenta.....

El inmenso nubarrón de la caída original, que lleva en su espantosa preñez toda la ira de un Dios ultrajado, proyecta su fatídica sombra sobre la desordenada tierra, y con las nebruras que produce, interceptando los rayos del sol de bondad, que, cual torrente desbordado, quiere precipitarse sobre la morada del hombre, contribuye a hacer más horrible el triste cuadro que ofrece el mundo.

Rompe momentáneamente la obscuridad del firmamento, rápido centelleo de la tempestad.....

Dos sombras humanas se escabullen por las inmensidades de lóbrega noche que irá creciendo hasta que el sol de la naturaleza, en terrible tarde que presenciará terrible deicidio, se oculte, avergonzado, al derramar sus últimas llamaradas el Sol de Justicia.

Atérrales ensordecedor estruendo del rayo vengador, que, al estallar, llena de confusión la naturaleza creada y hiere de rechazo la humana conciencia, turbada por la lóbreguez de la noche, cuyo fin no descubre, y la horrrisona explosión de la tempestad, que le parece eterna.

Una pequeña tregua, más que señal de cansancio y de deseos de paz, acopio de fuerzas para proseguir con mayor fiereza la obra de consternación que a todos los ángulos de la tierra, con sus bruscas acometidas, llevara la vorágine de la tempestad, parece que se conceda a la naturaleza trastornada; por una de esas crisis indefinidas, que dejan en suspenso los ánimos que, atónitos, se preguntan *qué va a ser?.....* y que lo mismo pueden ser el preámbulo de una borrasca, que el prólogo de un día espléndido y bonancible, pasa la tierra: va a hablar Dios y, por eso, callan los elementos.

Llegó a herir los oídos de Dios el pavor de la tormenta que, en la tierra, desencadenó una voluntad ambiciosa y rebelde; y la herida llególe al alma; e hizo vibrar el resorte de su justicia, y su inflexible voz resonó en el mundo; y al mágico conjuro de su repetido eco, que, galopando en etéreas ondas, turbaba el reposo a que la voz de Dios sujetara a los elementos, puso de nuevo en agitación la naturaleza..... y la rebeldía de aquella voluntad ambiciosa se comunicó a las criaturas.

Aún no se había apagado el rumor de esa universal catástrofe, y una lucecilla, reluciente como la palabra eterna, verde como la esperanza, brillaba en el horizonte entenebrecido del destino humano: en los consejos eternos habíase dejado oír la voz de la misericordia y su melodiosa armonía resonó, como consoladora promesa, en el corazón de la humanidad.

El tiempo, con su constancia, ha ido borrando, de sobre la tierra, cuanto la actividad humana

produjera; nada ha quedado de todo cuanto ha reconocido por padre al hombre; ¿cuada?... no; en pie está el problema de su rehabilitación; por saldar, la cuenta que, a su cargo, registran los libros de la eternidad; más embrollada, si cabe, la cuestión que planteara con su rebeldía y ambición; la deletérea acción del tiempo no ha podido hacer desaparecer esos atormentadores caracteres, heraldos de la justicia de Dios y de su misericordia infinita y confusión para la humana flaqueza, impresos en el alma del hombre, como rememoración perpetua de su funestísima arbitrariedad.

La naturaleza, sobrecogida de espanto, aguarda el desenlace del terrible drama que empezó bajo las plácidas enramadas de amenísimo vergel y que tiene, ahora, su acción en la cumbre pelada de sangriento monte, después de haber tenido un desarrollo, tan fatal como infecundo, a través de las edades....

Atormentada por los deseos de libertad, la acción humana, encendió pequeñas luces en medio del oscuro cuadro de la tempestad; mas solo sirvieron para que contemplara con más grande estupor la amenaza de la tormenta.

Para que la luz de la libertad brille y disipe las tinieblas de la esclavitud, se hace preciso, terrible contrastel, que sea apagada la luz indeficiente y sea sojuzgada la eterna libertad....

Terrible sacudida, que conmueve las entrañas de la tierra y convierte en escombros instituciones seculares, anuncia a la tierra el momento de la libertad y hace brillar en el horizonte de la humanidad el arco-iris de salvación.

Al dejar sus escamas, en el árbol de la ciencia del bien y del mal, la serpiente engañadora, sonó el primer retuero de la tempestad; cuando el alma de la sagrada víctima dejó su cuerpo en el árbol de la Cruz brilló el primer rayo del sol de la regeneración humana

Aquellas escamas, máscara del orgullo y del egoísmo, causaron la universal ruina; este cuerpo, celaje de la divinidad y vestidura de la humildad y del amor, salvaron a la humanidad de la tremenda catástrofe.

Siempre el sacrificio, que nace del amor y de la humildad, será la única fuerza capaz de salvar los espíritus en las grandes revueltas.

Lo del Apóstol... qui cum in forma Dei esset (Christus), non rapinam arbitratus est esse se aequalem Deo, sed semetipsum exinanivit.... no tuvo consideración (Cristo), de su omnimoda igualdad con Dios, sino que se anonadó a sí mismo.... será siempre con la explicación del más grande de los misterios, una lección profunda de acción social.

SALVADOR BOIX
Presbítero.

Grao de Gandia, Marzo de 1918

LAS SIETE PALABRAS

1.ª

Pater, ignosce illis.

En un sangriento madero
Suspendido Jesús, mira
Al pueblo que en torno gira
Insultándole altanero,
Jesús, a un Dios justiciero
Con su sangre satisface.
Más que castigar le place
Perdonar al pecador,
Perdónale clama, Señor,
Porque ignora lo que hace.

2.ª

Hodie mecum eris in paradiso.

Comprendiendo el buen Ladrón
Que Jesús muere inocente,
Y a él como delincuente
Le castiga la nación;
A Jesús pide perdón
A su voluntad sumiso,
Y dársele Jesús quiso,
Y su amor le manifiesta;
Hoy conmigo, le contesta,
Serás en el paraíso.

3.ª

Mulier, ecce filius tuus

Al pié de la cruz están
Contemplando su agonía
La desolada María
Y el discípulo San Juan.
Mas Jesús que ve su afán
Y su dolor tan prolijo,
A su amado Juan le dijo
Al pensar cuando se inmola
Que deja a su madre sola.
Mujer, he ahí a tu hijo.

4.ª

Deus meus, Deus meus...

Entre la tierra y el cielo
Se ve en la cruz suspendido,

Sin amparo escarnecido,
Falto de todo consuelo.
Pero es más grande su duelo
Viendo, al triunfar del pecado,
Que por el pueblo obcecado
Su sangre en vano derrama.
¿Por qué me habéis, triste exclama,
Dios mío, desamparado?

6.ª

Sicco

Exangüe, una sed febril
Le atormenta y acongoja,
Y en hiel y vinagre moja
Sus labios, sicario vil.
Si fuera preciso, mil
Vidas por salvarnos diera.
Tal es el ansia que impera
En su corazón sediento
De sufrir, que en su tormento,
Sed tengo, exclamar le hiciera.

6.ª

In manus tuas, Domine...

Jesús, varón de dolores,
Muriendo extiende sus brazos
Para unir en tiernos lazos
A Dios y a los pecadores.
En ara de sus amores
Por el mundo se ha inmolado
Y toda su sangre ha dado
Por lograr nuestro rescate.
Así a Satanás abate
Y todo se ha consumado.

7.ª

Consummatum est.

Vierta de dolor profundo,
Jesús mío, amargo llanto
Viéndote padecer tanto
Por la salvación del mundo.
Llore al verte moribundo
Cuando un grande esfuerzo haciendo
Exclamas al cielo pío:
Mi espíritu, Padre mío
En tus manos encomiendo.

J. FELIS

Gandia 20 Marzo 1918.

CURIOSIDADES UTILES

Casas de cemento armado

Después del resultado que ha dado el cemento armado, en algunos puestos lo han adoptado para la construcción de casas para los pobres.

Se han construido cierto número de casas modelo, de un material que está compuesto de partes iguales de cemento, arena y cáscaras de arroz, y se moldea en una especie de tejas para los techos; y en tablas de 60 centímetros por 1'80 metros, y poco más de un centímetro de espesor, para las paredes.

Estos modelos tienen sólo la planta baja con un vestíbulo, una habitación en el fondo y dos a cada lado, y el coste viene a ser de 500 pesetas cada casa aproximadamente.

Las casas pueden durar unos 25 años: el coste resulta a 20 pesetas al año; precio tan económico, que las Conferencias y otras asociaciones podrían pagarlas a sus pobres.

Además las nuevas casas no ofrecen condiciones para el desarrollo de ratones y otros insectos molestos o perjudiciales.

Ahora cuando tanto escasea el dinero, merecen tenerse en consideración por su *grande economía*.

Espinaca gigante

—¿Sabén ustedes qué son espinacas?

—Pues hombre ¿quién no sabe? Espinaca es una hierba muy común, con las hojas de figura de alabarda, verdes y suaves, las flores sin hojuelas, las semillas de figura cónica inversa, y con agujones. Se cultiva en las huertas y se usa mucho en potajes y ensaladas.

—Está bien; pero oigan ustedes y les daré noticia de la *espinaca gigante*, que es una nueva e importante adquisición agrícola.

Sus dimensiones son de 2'25 metros y los rendimientos en hojas suculentas de un kilo a kilo y medio por planta, le señalan lugar importante entre las especies hortícolas para el alimento humano y de los ganados.

A estas utilidades se añade que la *espinaca gigante* es gran productora de un grano que reducido a harina, pone en manos del agricultor un alimento superior al trigo, arroz, maiz y otros granos para el cebamiento de los animales.

Los tallos de estas plantas ofrecen igualmente abundante materia para la producción de celulosa, aplicable a la fabricación de papel.

Prospera la *espinaca gigante* en todas las regiones y puede sembrarse a partir del mes de

febrero. No economizando cuidados y abonos, sus rendimientos llegan a ser crecidísimos. En España se han ensayado con sorprendentes resultados.

Alcohol por gasolina

Dicen que falta gasolina y que tal vez los autos tengan que guardar retiro por esta causa. Pero no hay que espantarse: ya se encontró un sustituto que puede hacer sus veces sin que ella haga falta.

El sustituto es el *alcohol-benzol*.

Las pruebas realizadas por la Comisión de Experimentos del arma de artillería de nuestro Ejército, demostrando que con la mezcla de alcohol etílico y benzol puros, en distintas proporciones, funcionan los motores de automóvil tan bien como con gasolina, sin necesidad de efectuar en ellos modificación alguna de importancia, parece indicarnos que el problema técnico de encontrar sustituto de la gasolina está resuelto; quedando reducido solamente a forzar la producción nacional de benzol, limitando su consumo hasta tanto que estemos en condiciones de producir cada año unas 7.000 toneladas más, para que con la mezcla de alcohol podamos suplir las 18.000 toneladas aproximadamente de gasolina, que consumimos en España para usos automovilistas.

SECCION DE MISIONES

Movimiento de la Santa Infancia en Gandia

Es increíble el entusiasmo que se va despertando en todos los Colegios de nuestra ciudad y de los pueblos circunvecinos a favor de la Santa Infancia.

Empezaron las MM. Ursulinas y siguieron las escuelas y colegios de Bellreguart con tan buen éxito que no ha quedado niño o niña en el pueblo sin inscribirse. En Almoines no sólo los niños y niñas de las escuelas, sino las jóvenes de la fábrica también quieren formar sus coros. Los maestros y maestras de Beniopa y Benipeixcar no han querido ser menos y han alistado a sus niños en obra tan benéfica. Todos los Sres. Curas la miran con cariño y confian servirse de esta Asociación para aumentar el fervor de sus feligreses.

También los niños congregantes de María Inmaculada y de San Juan Berchmans y San Estanislao se han inscrito a porfía, como puede verse en la revista «La Juventud».

Actualmente la Obra cuenta en Gandia asociados.

¡Bien por los gandienses!

Crónica de la Semana

Indudablemente notarian mis amados lectores, que la *crónica* de la semana, inserta en el número último de nuestra carísima REVISTA DE GANDIA estaba *dislocada*, como la política. Ello fué debido a un lamentable descuido del cajista (no puedo creer que el honrado operario tuviese intención de *estropearme* el pasodoble), el cual cajista, digo, no se fijó en la numeración de las cuartillas y *coló* la tercera de éstas en el lugar que debía ocupar la segunda, resultando la cosa un tanto disparatada e inarmónica. Léanse, pues, los cuatro últimos párrafos del mencionado trabajo, o sea desde «Convengamos».. hasta el final, a continuación del segundo, y se verá la *punta*. Perdón por el *lapsus*, que procuraremos no se repita y vamos al acontecimiento de más bulto de la semana, a la crisis total que planteó el Sr. García Prieto, por no haber podido encontrar otra más *decente* fórmula de resolver el conflicto que ha creado el país la actitud de los funcionarios de Correos y Telégrafos, y a la solución que se ha dado a la crisis.

A pesar de la rapidez *relativa* con que aquella se ha resuelto, dicen los periódicos que ha sido una de las más laboriosas y difíciles que ha tenido que resolver la Corona desde que empuñó el cetro real; hasta tal punto, que hay quien la apellida crisis del *forceps*, y ha sido necesario poner a tributo toda la maestría y fuerza muscular del egregio tocólogo para lograr *sacar a luz* un *feto gigante* en la forma, pero tan enclenque y esmirriado como los que les han precedido en el usufructo del Poder. El régimen político actual, créame mis lectores, no puede dar otros *frutos de bendición*.

Y esa pesimista opinión está fundada en la historia de los ministros que forman el actual Gobierno, todos muy sabios, muy elocuentes, habilísimos polemistas, algunos muy vivos y avisados, Romanones pongo por avisado, pero todos uncidos al desvencijado carramato liberal y sujetos a las exigencias y desordenados apetitos de los amigos que componen las *mayorías*.

D. Antonio Maura, es en el terreno particular una bellísima persona, de una conducta intachable, honradísimo a carta cabal y caballeroso hasta la exageración, si cabe exageración en ese orden; dicen también que es un águila raudal en materia de *estadismo*, pero D. Antonio está chapado a la moderna y es fervoroso enamorado del derecho de huelga y otros *derechos*, y con esos antecedentes no se necesita ser un lince para prever los frutos que ha de dar.

En el programa a realizar que *se trae* el nuevo flamante Gabinete que nos ha cabido en suerte, figura la completa *amnistía* por *delitos* políticos y sociales. Esa absurda y disolvente medida de gobierno no la *siente* indudablemente el ilustre presidente del Consejo, pero la piden los amigos de la *mayoría* y hay que tapanles la boca, no sea que se les ocurra llamarle reaccionario. Lo dicho: D. Antonio, *independiente*, resultaría un excelente gobernante; con la *impedimenta* que lleva a cuestas, será uno de tantos. Y ojalá me equivoque

El nuevo Gobierno ha quedado constituido en la siguiente forma: Presidencia, D. Antonio Maura; Estado, D. Eduardo Dato; Hacienda, González Besada; Gobernación, García Prieto; Guerra, el general Marina; Marina, Pidal; Fomento, Cambó; Instrucción pública, Alba, y Gracia y Justicia, conde de Romanones.

Supongo que a ustedes, como a mí, habrá sorprendido ese ministerio de concentración *monstruo* y se preguntarán asombrados: ¿cómo pueden caber en el mismo cesto Maura y Dato, Alba y Romanones, Cambó y todos los demás? Pues es muy sencillo: que *quien puede* ha llamado a su despacho a todo los jefes políticos y les ha *envidado el resto*, diciéndoles poco más o menos lo siguiente: en vista de las gravísimas circunstancias por que estamos atravesando, estoy resuelto a jugar el último triunfo, y, o ustedes apañan con el *muerto*, o a casa que llueva.

A D. Antonio le pareció de perlas el *envite*, porque se veía de golpe y porrazo presidente del Consejo, su obsesión constante, pero al señor Dato, defensor de los gobiernos históricos y presidencias *históricas*, sobre todo, se le atragantó la *pillora*, pero como viera cortada la retirada, puso los ojos en blanco y no hubo más remedio que tragarla, no sin antes dirigir un guiño pícaro a su aliado don Alvaro.

Y en puridad esa es la verdadera significación del actual gobierno, la última carta que se juega, para ver si se puede *ir tirando*, hasta que se lo lleve todo la trampa. A esas circunstancias y extremos verdaderamente críticos nos conduce el miedo que domina en las altas, medias y bajas esferas.

¡Y pensar que con un poquitín más de energía que hubiera desplegado el anterior gobierno en la defensa del principio de autoridad, hoy a los pies de los caballos, se hubiese podido evitar la crisis! Pero creyeron que era mejor *sacrificar* al Sr. La Cierva, y la catástrofe ha alcanzado a todos.

Concluyamos, pues esto se alarga demasiado, pidiendo a Dios salve a España. Los momentos son tan graves y el porvenir es tan negro, que merece la pena de ir pensando lo que conviene hacer cuando venga la *gorda*.

La paz rusa y la prensa francesa

El derribamiento de Rusia ha llenado de una tan terrible consternación a los aliados, que la opinión pública en sus países ha perdido ya desde hace mucho tiempo la serenidad y en su desorientación ha pasado con bruscas transiciones de uno a otro extremo en sus juicios sobre el que era hace un año todavía un fiel y fuerte aliado. En los países de la Entente la Prensa al examinar las consecuencias de la defección rusa ha manejado alternativamente la amenaza y el halago, la mofa y la conmiseración, el insulto y la piedad. Unas veces esta Prensa creía el mal irreparable y se deshacía en coléricas imprecaciones contra los que habían traicionado cobardemente el sagrado pacto de la alianza. Otras veces dejándose llevar por engañadores síntomas en el ex imperio ruso, prorrumplía en gritos alentadores para estimular el abatido ánimo de sus antiguos compañeros e inducirles a volver a empuñar las armas y reanudar sus ataques contra el enemigo común.

Esta actitud indecisa y fluctuante de la Prensa aliada en sus juicios sobre la tragedia rusa duró mientras la deserción de Rusia no había sido consagrada todavía por un formal tratado de paz con los Imperios Centrales. Antes de firmarse la paz separada entre éstos y Rusia, los aliados vislumbraban de cuando en cuando una rendija de luz y de esperanza en los negros nubarrones que se cernían en el teatro oriental de la guerra, que les impedía renunciar de una vez para siempre a sus ilusiones y les hacía perdo-

nar las lamentables debilidades de aquel indolente hermano de armas.

Pero ha venido la firma de la paz de Ukrania y de Rusia y toda la bilis acumulada durante un año en los pechos de los aliados ha desbordado furiosamente en una campaña de insultos y dicerios contra los infieles amigos de antaño. En esta campaña ha batido el «record» la Prensa francesa, la cual, sin tener en cuenta los servicios inapreciables que los soldados moscovitas han hecho a la causa aliada durante tres años de guerra, ha lanzado sobre todo el pueblo ruso la más formidable avalancha de desprecio que puede imaginarse. ¡Un caso de ingratitude único en la historia! Porque Francia no debiera olvidar jamás que fué Rusia la que la salvó de una invasión y de una ruina total en 1914, y que fué el ejército ruso quien ganó propiamente su tan cacareada batalla del Marne. Y debiera también acordarse la prensa francesa de que su patria nada hizo (no vamos ahora a averiguar si fué porque no pudo o porque no quiso) para salvar a su vez a su aliada cuando ésta en 1915 veía retroceder a sus ejércitos diezmados ante la irresistible oleada de las armas de los Imperios centrales. Rusia puede al menos decir con la frente muy alta que su ruina ha sido debida a la falta de auxilio de sus aliados occidentales en aquellas trágicas jornadas de la ofensiva de Hindenburg. ¿Con qué derecho, pues, los franceses recriminan ahora a Rusia por una situación de la que, bien mirado, son ellos los únicos, cuando menos, los principales responsables?

¡Quiera Dios que Francia no llegue a encontrarse algún día en la misma terrible situación en que hoy se encuentra Rusia! Verían entonces los franceses que no merecerían de sus demás aliados otras consideraciones que las que actualmente tienen ellos para los pobres rusos. ¿Han reflexionado alguna vez cómo sobrevolarían los ingleses las consecuencias de una revolución en Francia? Repasen todos los dicerios que ellos han dedicado a los rusos y tradúzcanlos al inglés y tendrán una fiel anticipación de lo que sería en caso semejante el lenguaje de la Prensa inglesa al ocuparse de la traidora Francia.

Ultimamente tanto en Inglaterra como en los Estados Unidos, empieza a dibujarse un cambio de actitud respecto a Rusia. Sin duda los fundados temores que existen de que Alemania pueda llegar a una inteligencia con el Japón han influido en este cambio. Wilson ha manifestado últimamente que «el tratamiento que se dará a Rusia será la prueba de la voluntad del mundo de comprender y saber apreciar sus dificultades, y que en este tratamiento predominará la idea suprema de salvarla, pues «es indudable que Rusia ha merecido la simpatía más abnegada y desinteresada de sus naciones hermanas».

La Prensa inglesa ha adoptado también este lenguaje «fraternal». Por no citar más que un ejemplo, el corresponsal del «Daily Chronicle» escribe que, según él, «la desgraciada paz no será el fin de Rusia, sino el principio de una fuerte Rusia», y considera posible que varias corrientes de hostilidad contra los alemanes que se notan en Rusia cristalicen en un fuerte movimiento nacional de resistencia.

La Prensa francesa, dando un nuevo cambio de frente, empieza ya a imitar el ejemplo de la inglesa y norteamericana y ya ha empezado a su vez a «jalar» a los pobrecitos rusos. Es la Prensa francesa la que con más entusiasmo propugna la intervención inmediata e incondicional del Japón en Siberia. Nosotros creemos que esos buenos rusos deben creer que la Prensa francesa es un raro satélite que sufre cuartos menguantes y cuartos crecientes como la luna. La verdad es que nada hay en el mundo tan lunático como el despecho y la impotencia.—X.

En San Petersburgo anhelan la llegada de los alemanes

El corresponsal de «La Journal» en Petersburgo telegrafía lo siguiente:

Cuando se supo aquí que las operaciones alemanas se habían suspendido lo que era inexacto, la desilusión fué casi general y no hubo más que pocas personas que manifestaron satisfacción. Se preguntaba la gente por qué no venían los alemanes, se asustaron ante la idea que los bolcheviks seguirían siendo los amos.

Jamás se ha esperado de modo semejante a un ejército enemigo.

Aldeas subterráneas de los soldados alemanes

El periódico holandés «Allgemeen Handelsblad» recibió hace pocos días una carta de su corresponsal en el frente alemán, en la que éste describe una aldea subterránea de los soldados alemanes de la siguiente forma: «3.000 soldados duermen, comen, descansan y viven en la aldea subterránea que visité. A pesar de esto, no lo

vi hasta estar encima. Desde fuera sólo se observa un montón de tierra, como si fuese delante de la madriguera de un topo. Debajo de tierra está la verdadera entrada a la aldea, y sobre la puerta se halla el nombre de la guarnición. La aldea comprende tres pisos, cada uno para un batallón. Los cómodos escalones están cortados en la piedra, encontrándose revestidos de troncos de árbol, para que las pesadas botas no se destrocen. Además, las escaleras están provistas de barandillas de madera. A través de cada uno de los pisos, cruzan anchas calles, de las que arrancan caminos transversales. Cada calle tiene su nombre; de lo contrario no sería fácil dirigirse por el camino más corto de una vivienda a otra.

La paz con Rumanía

(Comentario francés).

Gustavo Hervé escribe en «La Victoire» de París:

Será dicho que desde el día de su intervención a nuestro lado hasta el día en que sucumba de forma tan trágica, la desventurada Rumanía habrá sido la triste víctima, no sólo de la incuria y de la traición rusas, sino de la imprevisión y de la ceguera de sus grandes aliados de Occidente.

Los sucedáneos del cuero en Alemania

Dice «El Exportador Francés»: La fabricación de los sucedáneos del cuero para suelas toma cada día más extensión en Alemania, habiéndose convertido en una industria muy importante.

Hay actualmente en Alemania 25 grandes casas que fabrican sucedáneos para suelas, y su capacidad productora se evalúa en 100 millones de pares de suelas por año.

El sucedáneo principal es la madera, sobre todo la madera de haya, pero también toda madera dura, con excepción de la encina, conviene a esta fabricación.

El premio del traidor

Bajo este título escribe el «Diario de La Plata» de Buenos Aires: Al oír pronunciar el nombre de Italia se piensa en Judas. Judas no estuvo satisfecho de sus 30 monedas de plata, e Italia no puede alegrarse de su traición; sus aliados y mandatarios le vuelven la espalda; porque ¿de qué puede aún servirles el traidor ejército derrotado y medio aniquilado? Arrastrándose llegó Orlando a París. Se le envió a Londres. Allí mendiga un auxilio que Inglaterra, ni puede, ni quiere darle. ¡Que se vaya Italia al infierno; que les importa a Inglaterra y Francia, que están oyendo ya el toque de ánimas!

Ahora maldice el traidor a sus infieles amigos. En Roma se ha reunido una asamblea de grandes hombres—exactamente lo mismo que en los viejos tiempos de las conspiraciones—y exige el pago del homicidio.

¿Qué le darán a Italia?

Un puntapié Francia e Inglaterra.

Otro puntapié Austria

Y un tercer puntapié Alemania.

Es un premio al traidor, al que el pueblo entero escupe a la cara.

Italia debe recurrir a la soga, como Judas. Es lo que le va correspondiendo hacer.

El fin de la flota rusa

Londres. Comunican de San Petersburgo al «Exchange» que las autoridades de Marina han abandonado toda esperanza de operaciones activas por parte de las fuerzas navales rusas, puesto que las órdenes emanadas de oficiales superiores no serían cumplidas probablemente.

En Helsingfors es donde la desorganización de la flota rusa ha llegado a su grado máximo.

La mayoría de las tripulaciones de allí se ha pronunciado en contra de toda acción defensiva.

Declaraciones del Presidente de Ministros búlgaros Radoslawow

Berlín. El Presidente de Ministros de Bulgaria, Radoslawow, ha manifestado al representante en aquella capital del periódico húngaro «Az Est» lo siguiente:

A Rumanía no le queda otro camino que concertar la paz. La prosecución de la guerra significaría para Rumanía la muerte y la destrucción. Bulgaria ha de recibir la Dobrudja. Si a Rumanía se le dará la Besarabia como compensación, ello no tiene importancia para Bulgaria.

El Presidente de Ministros búlgaro no es partidario de semejante solución, pues dice: «Es que han de hacerse a Rumanía obsequios por su traición? Tampoco Hungría necesita una Rumanía fortalecida, pues si a Rumanía se le diese la Besarabia, no haría más que extenderse el hambre de ésta en Siebenburgen. En Rumanía va en auge el movimiento antidinástico. Por lo demás, la dinastía nunca ha sido popular. El presidente

de Ministros búlgaro terminó diciendo que Hungría y Bulgaria tendrán en la línea del Morava una frontera común.

La conducta antipatriótica del Parlamento italiano provoca protestas

Frontera italiana. Musolini editor del «Popolo d'Italia» dice, que a partir de hoy declara el boycott al Parlamento italiano, es decir, que no traerá información de las sesiones celebradas en Montecitorio, y añade: En vista del espectáculo estéril y antipatriótico que allí se da, es hora de que la Prensa haga propaganda antiparlamentaria en su forma más radical, siendo la supresión de la información parlamentaria una medida de higiene pública.

Los alemanes han ganado la guerra

El «Daily Mail» escribe: Los alemanes han ganado la guerra, si ahora se concierta la paz. Para el Imperio británico, para Francia e Italia, la paz en este momento significaría la paz de la tumba. Alemania cabalga sobre el «viejo mundo». Su influencia llega sin límites de Amberes hasta la Mesopotamia. Las puertas del Oriente se le abren. Alemania es hoy día—esta es una verdad que podrá no agradar, pero que se reconoce a simple vista—Alemania es una Potencia que hoy resulta mucho más fuerte que en la época en que desenvainó la espada. Trescientos años estuvo Alemania rodeada de naciones grandes y poderosas, el agua al cuello. Ahora ha rasgado lo que ocultaba, y el poderoso Imperio ruso ha sucumbido, por haberse puesto en contacto con ella. Alemania ha conquistado un reino tras otro, en parte con sus mismas tropas, y en parte con las de sus aliados.

Austria aprueba las condiciones de paz alemanas

Zurich. El periódico alemán «Taegliche Rundschau», órgano del Ministerio de Marina imperial, dice saber que el Gobierno austro-húngaro ha dado su entera conformidad a las condiciones de paz que los alemanes han decidido imponer a los rusos.

NOTICIAS

Según dicen los periódicos hoy recibidos, los funcionarios del cuerpo de Correos y Telégrafos han depuesto su actitud de protesta, quedando restablecido por consiguiente el importante servicio de comunicaciones, cuya anomalía en la prestación del mismo tantos perjuicios ha irrogado estos días al comercio y a la industria.

El Gobierno ha publicado ya en la «Gaceta» el decreto oportuno, desmilitarizando dichos servicios. Por su parte, los referidos empleados de ambos Cuerpos, en vista de la enorme aglomeración de cartas y telegramas detenidos en las oficinas centrales, se han prestado gustosos a ponerlo todo en orden, aunque tengan necesidad de trabajar en horas extraordinarias.

Nos place la resolución de los expresados funcionarios, y deseamos que no vuelvan a plantearse esos conflictos, que perjudican a todos sin beneficiar a nadie.

Se vende la casa núm. 13 de la calle de Canalejas (carretera de Denia), compuesta de planta baja de 40 palmos de fachada por 100 de profundidad y dos pisos altos.

Dará razón en la misma su dueño Juan Bautista Lloret.

Los caballeros que pertenecen al Paso de la Cruz, han confiado al elocuente orador sagrado R. P. Arce, Hermano Redentorista, el sermón que ha de predicarse en la tradicional función religiosa que aquellos celebrarán el Viernes Santo, a las tres de la tarde, en la iglesia de las Escuelas Pías.

Se vende o alquila una casa situada en esta ciudad calle de San Pascual n.º 16, esquina a la de Castellar.

Informarán en esta Redacción. Hemos oído decir, no sabemos con qué fundamento, que en algunos círculos de recreo se juega al siete y medio, juego análogo al del monte.

También se dice que las autoridades, con plausible acierto lo prohibieron. Pero es el caso, y lo sentimos de veras, que las órdenes terminantes dictadas por dichas autoridades no se cumplen, y siguen cuatro vivos explotando y arruinando a los incautos que alargan la mano. Esperamos que la orden de alto el fuego no se hará de esperar.

Se venden seis casas contiguas, sitas en esta ciudad, calle de Alcoy, números del 10 al 20 inclusive, juntas o por separado. Dará razón D. Jesús Domingo y Gomar, plaza de las Escuelas Pías, número 6.

El día de San José falleció, después de rápida enfermedad, el consecuente tradicionalista y fervoroso católico D. Francisco Tarazona.

La velada literario-musical que, como oportunamente anunciamos a nuestros lectores, debía celebrarse en el Círculo Tradicionalista de esta ciudad, en memoria de los Mártires de la Tradición, fué suspendida por acuerdo de la Junta en señal de luto, por el fallecimiento del que fué uno de sus más constantes y entusiastas socios.

Era el finado un honrado y trabajador industrial, de carácter jovialísimo y alegre, simpático y muy querido de sus amigos, que eran numerosos por cierto. Tratándose de un católico tan convencido, huelga decir que recibió los Santos Sacramentos con edificante devoción.

Al propio tiempo que enviamos a su afligidísima viuda y demás familia nuestro más sincero pésame, pedimos a nuestros lectores una oración por el alma del llorado amigo difunto.

Se vende un carro en muy buen estado, para dos caballerías con sus tableros y vela. Darán razón Arzobispo Poláu, núm. 8, Gandía.

El día 31 del presente mes, Pascua de Resurrección, se celebrarán en este distrito de Gandía-Sueca elecciones de diputados provinciales. Se disputan el triunfo D. Melchor Román Adrover, albista, y D. José Morant Castelló. Según hemos oído decir, la lucha será enconada.

Información Religiosa

CULTOS

Iglesia Colegial

Domingo de Ramos.—Empezará el coro a las ocho y media y después de Tercia será la bendición de las palmas, sermón por el Rdo. don Vicente Fontelles y procesión; acto continuo la Misa Conventual. Oficiará el M. I. Sr. Abad. Por la tarde después de Laudes, último día de Via-Crucis.

Miércoles Santo.—Después de Completas empezará el Oficio de Tinieblas en el que se cantarán Responsorios del P. Otaño S. J., Cristus factus de Comes y el Miserere de Es-lava.

Jueves Santo.—Después de Nona será la Conventual que celebrará el M. I. Sr. Abad y en ella distribuirá la Sagrada Comunión al Ilmo. Cabildo, Clero y Autoridades.

Después será llevado el Señor en procesión al Monumento.

Por la tarde a las dos Lavatorio de los pies y sermón del Mandato y a las tres y media se cantarán los oficios de Maitines y Laudes, interpretándose selectas composiciones de Ravanello, Mitterer, Haller, Comes y el Miserere de Ubeda.

Viernes Santo.—Empezará el coro a las nueve y los oficios después de las Horas Canónicas. Durante la Adoración de la Vera-Cruz, se interpretará el «Popule meus» de Victoria.

Sábado Santo.—Empezará el coro a las siete y media y después de las Horas Canónicas será la bendición del nuevo fuego, el canto de las profecías, la bendición del agua bautismal y la Misa.

Palacio del Santo Duque

Solemnes cultos de Semana Santa Domingo de Ramos.—A las seis y cuarto Bendición de Ramos y Misa de Comunión.

Miércoles Santo.—A las seis de la tarde, Oficio de tinieblas.

Jueves Santo.—A las nueve, Misa solemne y Comunión general; a las cuatro de la tarde, Oficio de tinieblas. De nueve a diez de la noche se tendrá el ejercicio de la Hora Santa.

Viernes Santo.—Los oficios de la mañana empezarán a las nueve. A la una de la tarde empezará el devoto ejercicio de las Siete Palabras, predicando el Rdo. P. José María Belda, de la Compañía de Jesús.

Sábado Santo.—Los oficios de este día empezarán a las siete y media de la mañana. Dentro de la Misa y acabada ésta, se distribuirá la Sagrada Comunión.

Domingo de Pascua.—A las seis y media, Misa de Comunión general. A las tres y media de la tarde, función con sermón por el P. fiesta.

Imp. de Luis Catalá y Serra, Gandía

"DEPURASA"

(NOMBRE REGISTRADO)

LICOR ANTI-ESTAPHILOCOCCICO AUREO
DIPLOMA DE HONOR - DIPLOMA DE MÉRITO - MEDALLA DE ORO
DEPURATIVO PODEROSO

Infalible para curar Antrax, Acné, Forunculosis, Erisipela, Sarampión, Anginas, Bronquitis, Laringitis, Parotiditis, Pneumonia, Coriza, Enteritis, Eczema, Urticaria, Impétigo, Diabetes, Albuminuria, Dispepsia, Nefritis, Erupciones de la piel, etc.

RECOMENDADO POR EMINENCIAS MEDICAS

PRECIO: 3'50 PESETAS FRASCO * DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS

Depósitos: Dr. Andreu, Barcelona.—Sres. Pérez Martín y Comp.ª, Madrid.—Sres. G. Conat y Comp.ª, Valencia.—Centro Farmacéutico, Alicante.—J. Adrover, Gandía.

PULVERIZADORES DE COBRE de la acreditada marca EXCELSIOR

REPARACIONES Y ACCESORIOS
CASA GRAS
 MAYOR, 51.-GANDIA



SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

Línea de Buenos Aires

Servicio mensual saliendo de Barcelona el 4, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el 2, y de Montevideo el 3.

Línea de New York, Cuba Méjico

Servicio mensual saliendo de Génova el 21, de Barcelona el 25, de Málaga el 28, de Cádiz el 30, para New York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico. Regreso de Veracruz el 27 y de Habana el 30 de cada mes.

Línea de Cuba Méjico

Servicio mensual saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 19, de Gijón el 20 y de Coruña el 21, para Habana y Veracruz. Salidas de Veracruz el 16 y de Habana el 20 de cada mes, para Coruña y Santander.

Línea de Venezuela Colombia

Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 10, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga, y de Cádiz el 15 de cada mes, para las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanilla, Curaçao, Puerto Cabello, y La Guayra. Se admite pasaje y carga con transbordo para Veracruz, Tampico, Puerto Barrios, Cartagena de Indias, Maracalbo, Coro Cumana Carúpano, Trinidad y puertos del Pacífico

Línea de Filipinas

Trece viajes anuales, arrancando de Liverpool y haciendo las escalas de Coruña, Vigo, Lisboa, Cádiz, Cartagena, Valencia, para salir de Barcelona cada cuatro miércoles, ó sea: 7 Enero, 4 Febrero, 4 Marzo, 1 y 29 Abril, 27 Mayo, 24 Junio, 22 Julio, 19 Agosto, 16 Septiembre, 14 Octubre, 11 Noviembre y 9 Diciembre; para Port-Sait, Suez, Colombo, Singapore, Ilo, Ilo y Manila. Salidas de Manila cada cuatro martes, ó sea: 27 Enero, 24 Febrero, 24 Marzo, 21 Abril, 19 Mayo, 19 Junio, 14 Julio, 11 Agosto, 8 Septiembre, 6 Octubre, 3, noviembre y 1 y 29 Diciembre, para Singapore. A demás escalas intermedias que á la ida, hasta Barcelona, prosiguiendo el viaje para Cádiz, Lisboa, Santander y Liverpool. Servicio por trasbordo para y de los puertos de la Costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra China, Japón y Australia.

Línea de Fernando Póo

Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 2, de Valencia el 3, de Alicante el 4, de Cádiz el 7, para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma y puertos de la costa occidental de Africa.

Regreso de Fernando Póo el 2, haciendo las escalas de Canarias y de la Península indicadas en el viaje de ida.

Línea Brasil-Plata

Servicio mensual, saliendo de Bilbao y Santander el 16, de Gijón y Coruña, el 18, de Vigo el 19, de Lisboa el 21 y de Cádiz el 23, para Rio Janeiro, Montevideo y Buenas Aires, emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el 16 para Montevideo, Santos Rio Janeiro, Canarias, Lisboa, Vigo, Coruña, Gijón, Santander y Bilbao.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen telegrafía sin hilos.

También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por neas regulares.

Para más informes, dirigirse al Agente consignatario en Valencia, M. MANGLANO BARÓN DE VALLVERT, SAN VICENTE, 257, Teléfono núm. 339.

A. OLMOS DONDERIS

OBRAJADOR DE SOMBREROS Y VESTIDOS para señoras y niñas

Martínez Cubells, 6, pral. (Antes Santa Clara)

VALENCIA

COLEGIO DE CORTE Y CONFECCIÓN

= SUCURSAL DE =

DOÑA AMPARO OLMOS

= DIRIGIDO POR =

MANOLITA OLMOS

PASEO GERMANIAS, 34.-Gandía

GRAN FABRICA DE TUBOS, TEJAS Y LADRILLOS

HORNO CONTINUO @ HORNO INTERMITENTE @
 @ SEGUN TODOS LOS ADELANTOS CIENTÍFICOS MODERNOS @

PEIRÓ Y C.ª JERESA

Especialidad en TUBOS Y CANALES para la conducción de aguas para riegos resistentes a las más altas presiones ordinarias, ladrillo hueco, rasilla para tabiques, bloques americanos, ladrillo de fachada, etc. etc.

Taller de construcción y reparación de Maquinaria * Riegos para los campos

Motores, Bombas pistón, diferenciales y centrífugas para la extracción de agua para riegos.—Norias, armaduras, máquinas a vapor y todo lo concerniente al ramo de maquinaria.—Aparatos para la fabricación de alcohol de vino e industrial.

VILANOVA HERMANOS

Teléfono, 1.248
 Camino Grao, 201

VALENCIA

A LOS AGRICULTORES

Taller de reparación de toda clase de Máquinas y Fundición de

SOLER Y DOMÉNECH

Se reparan y montan máquinas de vapor, norias, bombas y molinos. Prensas para vinos y aceites, timbres para fábricas de azulejos, etc. Se remontan calderas. Esta casa garantiza por un año toda clase de maquinaria que construye.

Calle de Alcoy, número 22—GANDIA

EL DENTISTA D. JOSÉ TORRES

Vivía en el Paseo de las Germanías y se ha trasladado a la Calle de Rausell, núm. 13, 1.º

GANDIA

Posee el nuevo invento de las dentaduras Lisor Ex sin paladar. Operaciones sin dolor. Horas de consulta: de 9 a 12 mañana y de 3 a 6 tarde.

FÁBRICA DE CEMENTOS HIDRÁULICOS

GARCIA, MORATAL Y COMP.ª PEGO

M. Paniagua y Compañía

Mayor, 60, Gandía

Único depósito de la renombrada lámpara STARK



Electromotores, transformadores, grupos completos motor-bombas para riegos, contadores eléctricos, hilos y cables cubiertos y desnudos, material para alta y baja tensión; linternas de bolsillo, timbres y sus accesorios y material pequeño para toda clase de instalaciones; taller de reparaciones para toda maquinaria y aparatos eléctricos. Lámparas irrompibles, hasta 50 bujías, a pesetas 1'05. La Wolfram y las mejores marcas hasta hoy registradas, a 1'15. Devolviendo el culote de una lámpara fundida o rota, 30 céntimos de rebaja. La acreditada lámpara «STARK» a precios sin competencias.

Para retratos de niños de Primera Comu-
 nión y trabajos artísticos la

FOTOGRAFIA DE IBAÑEZ

(PREMIADO EN VARIAS EXPOSICIONES)

Galería la más amplia y cómoda.

Visítad su nueva exposición en la

Calle Mayor núm 23.-GANDIA

Agencia de sirvientas y nodrizas
 de

CATALINA GIL

Se colocan sirvientas y nodrizas con buenos informes. Dirigirse calle Canónigo Noguera, número 5, hojalatería.-Gandía.

Vides Americanas del Centro Vitícola Gandiense de los

HMNOS. D. PERFECTO Y GABRIEL SENDRA.-GANDIA

Se ofrecen para la próxima temporada 1917 y 18 grandes cantidades de estacas inertables y estaquillas para viveros.

CLASES

Murviédor x Rupestris, n.º 1202.

Lots o Fenómeno.

Chacelas x Berlandieri, n.º 41, B.

Berlandieri x Riparia, n.º 420, A.



Se garantizan las autenticidades de las plantas que se expiden * Precios se darán por correspondencia